

INVESTIGACIÓN BIBLIOMÉTRICA DE COMUNICACIÓN EN REVISTAS CIENTÍFICAS EN AMÉRICA LATINA (2009-2018)

Dr. Jesús Arroyave-Cabrera
Dr. Rafael Gonzalez-Pardo

<https://doi.org/10.3916/C70-2022-07>

INTRODUCCIÓN



meta-investigación

brinda a los científicos la posibilidad de rediseñar la ciencia, identificar áreas que necesitan ser reexaminadas, reevaluar previas certezas y señalar nuevos caminos para la investigación



revistas científicas latinoamericanas

participación marginal en las grandes bases de datos internacionales por falta de profesionalización de editores y del cuerpo editorial general de la región y la escasez de fondos

METODOLOGÍA

analizar las características distintivas de la producción de investigación en el campo de la comunicación en las revistas científicas de comunicación latinoamericanas

1) Análisis bibliométrico a 116 revistas presentes en ocho bases de datos, y luego a 24 publicaciones presentes en Web of Science y Scopus

2) Análisis de contenido, que incluye el análisis de 407 artículos en un periodo de 10 años (2009-2018)

RESULTADOS Y CONCLUSIONES

Tabla 1. Número de revistas por base de datos y análisis comparativo por colección de comunicación y presencia en Latinoamérica

Base de datos	Colección total	Colección comunicación	Porcentaje	Colección Latinoamérica	Porcentaje
SSCI	4.781	88	1,84	0	0
Scopus	43.317	434	1,00	14	3,2
ESCI	7.727	131	1,70	15	11,5
Latindex	32.745	457	1,40	68	14,9
DOAJ	14.903	234	1,57	62	26,5
MIAR	46.840	598	1,28	37	6,2
Dialnet	10.824	92	0,85	28	30,4
Redib	3.365	100	2,97	16	16

las universidades de la región editan la mayoría de las revistas del campo y predomina la circulación semestral

la temática más difundida fue comunicación en salud, en parte por la muestra amplia de revistas brasileras

dentro de la investigación empírica predomina de manera amplia el enfoque cualitativo

la entrevista es el método de investigación más usado en la región

tendencia en la investigación en el continente a los estándares internacionales, evidenciada en la preponderancia de los estudios empíricos sobre los ensayísticos

surgen desafíos inminentes: fortalecer la producción teórica autóctona y posicionar la reflexión y las temáticas de la región de manera más decida en la producción de conocimiento en el concierto global

las teorías más usadas en el continente fueron el establecimiento de la agenda y el enmarque



Comunicar

www.revistacomunicar.com